



Vuelve con todo

El piloto de McLaren Oscar Piastri ganó el GP de Países Bajos. La primera carrera tras la pausa de verano en F1.

PÁG. 6



Preparan operativos Semar y Unicam contra 300 embarcaciones irregulares que operan libremente en Cancún.

Golpea al Caribe piratería náutica

OMAR ROMERO

CANCÚN, Q. ROO.- El Caribe mexicano, emblema turístico de México y destino favorito de millones de visitantes internacionales, enfrenta un problema creciente en sus aguas: el pirataje náutico.

Tan solo en Cancún, corazón de la actividad marítima recreativa, se estima que operan entre 250 y 300 embarcaciones sin permisos ni regulaciones, un fenómeno que impacta de manera directa en el sector formal, al reducir hasta en un 20% sus ventas, y que además representa un riesgo para la seguridad de los paseantes.

Ante esta situación, la Secretaría de Marina (Semar) y la Unidad de Capitanía de Puerto y Asuntos Marítimos (Unicam) han decidido emprender una ofensiva coordinada contra la operación irregular.

El acuerdo se alcanzó tras una reunión con la Asociación de Náuticos de Quintana Roo (ANQR), encabezada por Francisco Fernández Millán, donde se estableció la necesidad de realizar operativos de inspección focalizados en los puntos de mayor concentración de actividad clandestina.

Fernández Millán informó que la Semar ya comprometió el envío de cuadrillas de agentes especializados, quienes tendrán la tarea de inspeccionar embarcaciones, revisar permisos y aplicar sanciones.

La efectividad de estos operativos dependerá de la base de datos que la ANQR entregue a las autoridades, con información detallada sobre las naves y los muelles donde suele detectarse la operación irregular.

“Nosotros tenemos que hacer nuestro trabajo para que ellos ya vengan con algo concreto y seguro”, señaló el dirigente, al subrayar que este problema lleva años sin una respuesta contundente.

UN FENÓMENO EN CRECIMIENTO

La piratería náutica no es nueva en la región. Durante años, prestadores de servicios han denunciado la competencia desleal de quienes simulan viajes privados para eludir las regulaciones.

Estas embarcaciones ilegales operan sin cumplir las normas básicas: exceden el número de pasajeros permitidos, carecen del equipo de seguridad obligatorio —como chalecos salvavidas— y muchas veces no cuentan con tripulación capacitada.

El fenómeno se intensifica durante las temporadas vacacionales, cuando la demanda turística crece y los prestadores irregulares encuentran en la laxitud de los controles un terreno fértil para expandir sus operaciones.

Aunque el problema se extiende a varios puntos de Quintana Roo, Cancún concentra el mayor desafío, debido a su volumen de visitantes y la magnitud de la oferta de servicios marítimos.

SEGURIDAD Y ECONOMÍA EN JUEGO

Más allá del impacto económico que golpea a los operadores formalmente establecidos, la presencia de cientos de embarcaciones pirata implica un riesgo directo para la seguridad marítima.

La falta de mantenimiento adecuado, el sobrecupo y la ausencia de protocolos mínimos de protección ponen en peligro a los turistas, quienes muchas veces desconocen si están contratando un servicio legal o no.

De acuerdo con Fernández Millán, el compromiso institucional alcanzado con la Semar y la Unicam abre la puerta a una estrategia más sólida que en el pasado: “Por primera vez se plantea una ruta operativa con seguimiento, para contener las unidades irregulares”, aseguró.

MÁS INFO. lucsdelsiglo.com

Por más de ocho horas colapsan Tulum habitantes y comerciantes

Exigen con bloqueos libre acceso a playas

Denuncian que la GN cobra la entrada a playas del Parque Nacional del Jaguar

STAFF / LUCES DEL SIGLO

TULUM, Q. ROO.- Habitantes, comerciantes y prestadores de servicios turísticos mantienen bloqueada la carretera federal 307, a la altura del Parque Nacional del Jaguar, en protesta por las restricciones de acceso a las playas de la zona.

La manifestación, que inició este domingo, se prolongó hasta la noche y provocó el colapso de la principal vía de comunicación de la entidad.

Los inconformes denuncian que el proyecto de conservación ha afectado a la economía local y vulnera el derecho de los ciudadanos a disfrutar libremente de las playas.

En pancartas y consignas se leía: “Somos mexicanos, queremos playas libres” y “Parque del Jaguar igual a robo legalizado. ¡No más despojo disfrazado de progreso!”.

El bloqueo impidió el tránsito vehicular, obligando a los turistas a descender de camionetas y continuar a pie hacia el Aeropuerto Internacional de Tulum o a otros



El bloqueo se llevó a cabo en la carretera federal 307, la única vía que cruza toda la entidad desde Cancún hasta Chetumal.

destinos.

El secretario de Seguridad de Tulum, Edgar Aguilar Rico, confirmó a Luces del Siglo que pasadas las 20:00 horas la vía permanecía cerrada. Como alternativa, señaló una brecha a la altura de la cerverca Tulum que conecta con la ruta del Tren Maya.

Los manifestantes también exigieron la salida del Grupo Mundo Maya (antes Gaf-sacomm), empresa responsable de la operación del Parque Nacional del Jaguar.

El presidente municipal de Tulum, Diego Castañón, acusó a la compañía de incumplir el acuerdo que permitía el acceso gratuito a los locales mediante

un proceso de credencialización.

“Hemos recibido quejas porque no dejan entrar a la playa, a pesar de que había un acuerdo. Mandamos la documentación y no nos han respondido desde hace 10 días. Lo que uno dice con la boca se sostiene, y ellos no lo están cumpliendo”, declaró el edil.

En respuesta, Grupo Mundo Maya informó que, a partir de este domingo, el acceso al Parque será gratuito para todas las personas.

Sin embargo, según un comunicado previo de la Secretaría de Cultura (febrero 2025), la gratuidad aplicaba únicamente para residentes de Tulum, mientras

que el costo para visitantes extranjeros es de 415 pesos, para nacionales 255 pesos, para quintanarroenses 105 pesos y para estudiantes y docentes mexicanos 31 pesos.

La situación genera confusión entre turistas. Una visitante relató que fue obligada a pagar pulseras para ingresar al Parque del Jaguar cuando solo buscaba acceder a la Zona Arqueológica de Tulum y descender a la playa.

Cabe aclarar que la zona arqueológica es independiente en su administración y cobra una tarifa de 100 pesos por persona.

Los prestadores de servicios turísticos afirman que el proyecto ha desplomado su actividad.

“Con el cobro, la gente prefiere ir a un cenote o a una playa libre. La playa de Tulum se acabó, ya no tenemos trabajo, nos estamos muriendo de hambre”, expresó un tour operador.

Grupo Mundo Maya, con participación estatal mayoritaria y adscrito a la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena), administra aeropuertos, ferrocarriles y servicios turísticos en la región.

Bajo la dirección del general Adolfo Héctor Tonatiuh Velasco, también gestiona siete hoteles cercanos a zonas arqueológicas en la Península de Yucatán y en Palenque, Chiapas.

Aprobarán reducir jornada este año

La reforma para reducir la jornada laboral, de 48 a 40 horas semanales, se aprobará en el periodo que va de septiembre a diciembre, adelantó la diputada Patricia Mercado.



Captan a ex gobernador de Querétaro en una riña

El ex gobernador panista de Querétaro, Francisco Domínguez Servián, fue exhibido durante una pelea en un bar.

Prolongan en Congreso lucha por Mesa Directiva

STAFF / LUCES DEL SIGLO

CIUDAD DE MÉXICO.- La Cámara de Diputados aprobó por unanimidad este domingo el acuerdo de la Junta de Coordinación Política (Jucopo) para prolongar la presidencia de la Mesa Directiva actual hasta el próximo 5 de septiembre de 2025, ante la ausencia del consenso requerido para alcanzar la mayoría calificada.

Durante la sesión preparatoria del segundo año de ejercicio de la 66 legislatura, se dio lectura al acuerdo que establece: “Toda vez que aún no se generan el consenso requerido para alcanzar la mayoría calificada que establece la ley para asegurar el ejercicio de las funciones constitucionales de esta cámara, los entendimientos necesarios para la integración y elección de la Mesa Directiva para el segundo año de ejercicio de la 66 Legislatura, se estará a lo que dispone la segunda porción del numeral

7 del artículo 17 de la Ley Orgánica del Congreso”.

El acuerdo, firmado por todos los coordinadores parlamentarios y fechado el 31 de agosto de 2025, especifica que la Mesa Directiva continuará en funciones “hasta el día 5 del siguiente mes, con el fin de que se logren los entendimientos necesarios”.

En votación económica, Sergio Gutiérrez Luna, presidente de la Mesa consultó a la asamblea la aprobación del acuerdo, que prosperó por unanimidad”, y posteriormente se declaró legalmente instalada la Cámara de Diputados para el ejercicio del primer periodo de sesiones ordinarias del segundo año.

Esta decisión se produce después de que el Partido Acción Nacional (PAN) presentó sus cuatro candidatos a ocupar esa posición: Margarita Zavala, Kenia López Rabadán, Germán Martínez y Federico Döring.

MÁS INFO. lucsdelsiglo.com

Arranca transición judicial en Q. Roo

IGNACIO CALVA

CANCÚN, Q. ROO.- Este 1 de septiembre de 2025 marcará el inicio de una nueva etapa para el Poder Judicial de Quintana Roo, con la entrada en funciones de magistrados y jueces designados como parte de la reciente reforma constitucional y de la Ley Orgánica del Poder Judicial del Estado, informó el todavía magistrado presidente, Heyden Cebada Rivas.

El objetivo inmediato, señaló, será instalar sin demoras el Tribunal Superior de Justicia (TSJ) y llevar a cabo las primeras sesiones para nombrar al Tribunal de Disciplina y al Órgano de Administración, con el fin de garantizar la continuidad de audiencias y servicios judiciales.

El Congreso del Estado tomará protesta este lunes a los nuevos integrantes, quienes posteriormente participarán en la sesión de instalación de los órganos y

en la ceremonia de imposición de togas, acto que formalizará la renovación institucional.

Aunque los jueces y magistrados asumen funciones de manera oficial este 1 de septiembre, durante la tarde se dedicarán a conocer a sus equipos de trabajo, así como las atribuciones y expedientes que se les entregarán. Será a partir del martes 2 de septiembre cuando comiencen las sesiones ordinarias, con la intención de que la ciudadanía resienta lo menos posible la transición.

Cebada Rivas destacó que la Universidad Judicial concluyó recientemente un proceso intensivo de capacitación, que abarcó desde contenidos generales hasta materias especializadas, lo que garantiza que los nuevos juzgadores están preparados para iniciar actividades de inmediato.

Asimismo, subrayó que la continuidad del personal judicial

será fundamental para respaldar la transición y evitar rezagos en los procedimientos.

En el último año, el Poder Judicial atendió 30,828 asuntos, de los cuales 28,250 fueron de primera instancia, distribuidos en materia familiar (11,816), civil (6,999) y mercantil (3,227). En segunda instancia, las salas unitarias resolvieron 2,578 asuntos. Estos indicadores, apuntó, servirán como línea base para medir el desempeño de la nueva estructura.

La renovación contempla que el TSJQROO quede conformado por 11 magistrados, de los cuales nueve son de nueva incorporación. En tanto, el Tribunal de Disciplina y el Órgano de Administración estarán integrados por tres magistrados cada uno.

Con ello, se establecen órganos especializados con presencias propias, lo que implica una reconfiguración interna sin



Los nuevos magistrados y jueces asumirán funciones este lunes.

impacto presupuestal, ya que se cubrirán con personal existente.

Finalmente, Cebada Rivas precisó que, con esta nueva integración, concluirá su gestión como presidente tanto del Tribunal como del Consejo de la Judicatura, dado que el modelo contempla tres presidencias independientes: Tribunal Superior de Justicia, Tribunal de Disciplina y Órgano de Administración.



La Cámara de Diputados aprobó prolongar la presidencia de la Mesa Directiva actual hasta el próximo 5 de septiembre.



LA APLANADORA GUINDA APLASTA EL BERRINCHE AZUL

EN VÍSPERAS del tan esperado primer informe de **Claudia Sheinbaum**, la política mexicana volvió a demostrar que el Congreso no es precisamente un templo de diálogo y civilidad, sino más bien un ring con curules. En esta ocasión, **Morena** y el **PAN**, como gallos de pelea, se enfrascaron en una disputa digna de telenovela de las nueve: ¿quién controla la Presidencia de la Cámara de Diputados? **Spoiler alert:** ganó la presión de la aplanadora guinda, y **Sergio Gutiérrez Luna** seguirá despachando desde la silla grande, por lo menos otros cinco días.

LA ESCENA parecía repetirse de un guion ya conocido: oposición renuente, mayoría impaciente y, entre ambos, la sombra del ridículo. Y para darle sazón al episodio, bastó con recordar el reciente "episodio UFC" en el Senado, donde la oposición no encontró mejor recurso que aventar manotazos al presidente de la Mesa Directiva, **Gerardo Fernández Noroña**. Con ese antecedente fresco, Morena dijo: "Ni locos dejamos a los panistas la conducción del informe de la presidenta. Bastante circo tienen con sus insultos como para regalarles la pista central".

EL ARGUMENTO es tan simple como conveniente: no hay confianza en el PAN para conducir un acto que, por naturaleza, ya es solemne. Si la oposición se ha especializado en gritos, pancartas y desplantes de kínder, ¿para qué entregarles el micrófono el día que Sheinbaum se estrena con su primer informe? Sería como prestarle las llaves del coche a alguien que todavía no distingue el freno del acelerador. Morena, con su mayoría cómoda, no estaba dispuesto a correr ese riesgo.

PERO mientras la tribuna se crispa y los reflectores apuntan al pleito, apareció en escena el siempre calculador **Ricardo Monreal**, quien, con su habitual tono de maestro zen, advirtió que no conviene empujar demasiado al vacío jurídico. Traducción: no vaya a ser que, por el afán de aplastar al rival, el Congreso termine paralizado en un berrinche institucional. Monreal, como buen operador, insistió en que no se debe "escatimar" la presidencia al PAN. Pero su voz sonó más a recomendación de cortesía que a línea real. En Morena, al parecer, la decisión ya estaba tomada.

El PAN, por su parte, insistió en lanzar como candidata a la siempre combativa **Kenia López Rabadán**. Sí, la misma que ha hecho del pleito con la 4T un deporte olímpico. ¿Y alguien de veras creía que Morena aceptaría a Kenia como árbitra de la Cámara justo en la antesala del informe presidencial? Esa propuesta tenía menos futuro que un paraguas en un huracán. Aun así, Monreal jugó a la diplomacia: reuniones, videos en redes, mensajes sobre "estabilidad política" y la búsqueda de un "perfil que convenza a todos".

LO CIERTO es que, tras bambalinas, los morenistas no estaban dispuestos a entregar el mando a quien consideran un francotirador de la oposición. Y aunque el diputado hablaba de acuerdos, la realidad es que la mayoría aplastó cualquier intento de consenso.

AL FINAL, la sesión preparatoria de las cinco de la tarde se convirtió en mero trámite: el PAN amagó, Morena sonrió con suficiencia y la presidencia quedó donde estaba. Sergio Gutiérrez, hombre de la casa guinda, fue ratificado sin despeinarse demasiado. El guion se cumplió: el oficialismo no iba a soltar el timón justo cuando Sheinbaum sube al escenario nacional con su primer examen político.

LA MORALEJA de este episodio es clara: el discurso del diálogo se desgasta en pasillos y conferencias, pero en el pleno manda la aritmética. Quien tiene los votos, tiene la presidencia. Y en esta Cámara, los números pintan de guinda. Eso sí, el berrinche opositor no se hará esperar. Ya sabemos que cuando no hay votos, hay pancartas; cuando no hay argumentos, hay gritos y golpes. El PAN saldrá a decir que la democracia fue traicionada y que Morena es el ogro autoritario de siempre.

ESPERANZA



MANRIQUE

REGRESA A LOS ESCENARIOS HORÓSCOPOS DE DURANGO

STAFF /
AR

GUADALAJARA, JAL.-Tras casi cuatro años de ausencia en los escenarios, Horóscopos de Durango regresa con "La Gira de Oro", con la que celebran cinco décadas del proyecto musical que puso de moda el género duranguense, derivado de la música regional mexicana.

Así es como las líderes de la agrupación, Vicky y Marisol, honrarán el grupo que fundó su

padre, Armando Terrazas, en 1975, en Chicago, Estados Unidos.

Cómo parte de este tour, las hermanas Terrazas no podían dejar fuera esta Ciudad, donde seguramente no podrán faltar los clásicos "Antes Muerta Que Sencilla" y "Dos Locos".

La cita es el próximo viernes 5 de septiembre en el Auditorio Metropolitano.

La música duranguense se caracteriza por mezclas sonoras de la polca, la tecnobanda y la tambora con guiños urbanos y

electrónicos.

Su ritmo es rápido y para lograrlo se utilizan instrumentos de viento como los sax y los tambores, así como teclados, entre otros.

Horóscopos de Durango retomó las tablas después de un receso de casi un lustro, en el mes de julio. Primero recorrieron buena parte de Estados Unidos y ahora llegan al país. La banda tomó fuerza en 2003 con la incursión de las voces de Marisol y Vicky.



Foto: Agencia Reforma

Horóscopos de Durango retomó las tablas después de un receso de casi un lustro.

EL RUGIDO DEL LEÓN

SERGIO LEÓN CERVANTES



Sello Verde

Quintana Roo presume playas de ensueño, pero carece de algo que ya distingue a los líderes mundiales: certificaciones medioambientales integrales que avalen nuestro turismo como sostenible y competitivo. Hoy, países como China, Japón, Italia o España encabezan el ranking de normas ambientales bajo ISO 14001, mientras destinos como Copenhague y Zúrich ostentan la codiciada certificación EarthCheck Sustainable Destinations. Costa Rica, por su parte, logró con el GSTC posicionarse como referente verde de América Latina.

¿Qué beneficios obtienen ellos? Más inversión, mayor prestigio, un turista de mayor poder adquisitivo que gasta 10 a 15% más, acceso a financia-

miento internacional y ahorros de hasta 30% en energía y 25% en agua en hoteles certificados. Un resort grande puede ahorrar hasta 2 millones de dólares anuales, mientras su tarifa promedio sube entre 15 y 20%. Eso no es discurso, es economía política aplicada: sostenibilidad que se convierte en rentabilidad.

Las certificaciones que marcan la pauta son varias: ISO 14001, LEED para edificios y ciudades, EarthCheck para destinos, GSTC para países y regiones, Blue Flag para playas y marinas, y Green Key para hoteles y restaurantes. En México ya tenemos avances parciales: Cancún lidera en Banderas Azules, Xcaret y Xel-Há poseen certificación EarthCheck Gold, y la Riviera Maya fue evaluada bajo GSTC Early

Adopter. Pero aún falta el paso decisivo: que todo Quintana Roo se consolide como el primer estado certificado en turismo sostenible de América.

¿Quién debe participar? No basta un decreto. Es una tarea de los tres niveles de gobierno—federal, estatal y municipal— en alianza con la iniciativa privada (hoteleros, desarrolladores, restauranteros, servicios náuticos), con la ciudadanía y organizaciones civiles como garantes sociales. La ruta exige un plan de 4 a 5 años, con inversión estimada entre 16 y 25 millones de dólares para diagnósticos, pilotos, expansión estatal y posicionamiento internacional.

El retorno es contundente: 5,800 a 6,600 millones de dólares anuales en beneficios directos e indirectos. Más gasto turístico, hoteles con mayor

rentabilidad, restaurantes y bares con clientes premium, marinas certificadas que atraen touroperadores europeos, empleos verdes mejor pagados, y un gobierno con mayor recaudación fiscal.

Lo que hoy nos falta no es voluntad, sino visión compartida. Un Sello Verde en Quintana Roo sería más que un certificado: sería el pasaporte a un nuevo modelo económico, donde empresas, trabajadores, ciudadanía y gobierno ganen al mismo tiempo.

¡Hasta la próxima semana, con nuevos retos y oportunidades!

Sin miedo a la cima, que el éxito ya lo tenemos. X: @Oigres14 | IG: @sergioleoncervantes | Email: sergioleon@sergioleon.mx

Directorio

<p>LucesDelSiglo Periodismo Verdad</p>	<p>PRESIDENTE † Norma Madero Jiménez</p>	<p>SOCIAL MEDIA Jaqueline Gómez</p>	<p>DISEÑO EDITORIAL Gilberto Herrera</p>	<p>CONSEJEROS EJECUTIVOS Hernán Garza Díaz Presidente</p>	<p>JZMSA</p>
	<p>DIRECTOR GENERAL Agustín Ambríz</p>	<p>REDACCIÓN Marco Antonio Barrera Jesús Sierra Jesualdo Lammoglia</p>	<p>CONSEJEROS EJECUTIVOS Robert Alan Ekback Vicepresidente</p>		
	<p>EDITOR EN JEFE Sergio Guzmán</p>	<p>http://www.lucesdelsiglo.com</p>	<p>CONSEJEROS EJECUTIVOS LucesCamaraChuc PitazoyEstrategia</p>		

lucsdelsiglomultimedia
lucplus

lucsdelsiglomultimedia
lucplus

lucssports

@lucsdelsiglo

lucsdelsigloMultimedia
NoticiasLS

LucesCamaraChuc
PitazoyEstrategia

pitazoyestrategia



SEDETUR
SECRETARÍA
DE TURISMO

Sabores y Raíces

UN VIAJE POR EL
CARIBE MEXICANO

RECETARIO GASTRONÓMICO





Foto: Especial

La industria de la masa y la tortilla atraviesa una situación complicada, afectada por altos costos y competencia desleal.

Sufren su 'altibajo' la masa y la tortilla

OMAR ROMERO

CANCÚN, Q. ROO.- La industria de la masa y la tortilla en Quintana Roo atraviesa una situación complicada, afectada por altos costos operativos, competencia desleal y la incertidumbre que ha generado la propuesta del gobierno federal para reducir el precio del kilo de tortilla.

Así lo dio a conocer Rubén Montalvo Morales, presidente de la Cámara Nacional de la Industria de Producción de Masa y Tortilla en la entidad, quien resaltó que esta problemática no es nueva, sino un rezago que se ha arrastrado durante años.

Expuso que la iniciativa del gobierno federal para bajar el precio del producto no es viable, ya que los industriales enfrentan constantes aumentos en los precios de los insumos, servicios básicos y trámites municipales.

Por esta razón, insistió en que lo más urgente es estabilizar esos costos para evitar nuevas alzas.

"Tenemos rezago de muchos años, tenemos una gran problemática y la verdad que no hay forma (para disminuir los costos).

"Lo que necesitamos es que se establezca y regularicen los costos de los insumos para nosotros mínimo poder mantener los precios que tenemos actualmente".

Actualmente, el kilo de tortilla en Quintana Roo tiene un precio que va de los 23 a los 28 pesos, dependiendo de la zona.

No obstante, Montalvo Morales explicó que el costo

real de producción se ubica entre los 22 y 24 pesos, lo que deja márgenes de ganancia muy limitados para los productores formales.

El líder del sector señaló que, aunque muchas personas perciben que el precio de la tortilla ha subido, lo cierto es que la industria opera con pérdidas.

Esto se debe en parte a que el gobierno federal controlaba el precio del producto hasta hace aproximadamente dos años, lo cual ha dejado un impacto negativo.

Otro factor que agrava la situación es la presencia de tortillerías ilegales e informales, que operan sin permisos, sin pagar impuestos y, en algunos casos, con conexiones ilegales a servicios públicos.

Estas prácticas les permiten vender el kilo de tortilla hasta en 15 pesos, generando una afectación estimada de más de 40 por ciento al mercado formal.

A pesar de estas dificultades, el consumo de tortilla en el estado se ha mantenido estable después de la pandemia, aunque se han registrado cambios en los hábitos alimenticios de la población.

En este sentido, Montalvo Morales reconoció que la disminución en la demanda responde principalmente a factores como la globalización y la mayor presencia de alimentos ultraprocesados en la dieta, más que al precio del producto.

En Quintana Roo operan cerca de mil tortillerías, de las cuales aproximadamente 360 se encuentran en el municipio de Benito Juárez.

Persisten limitaciones para el ganado

Vive el sector agropecuario serios retos

Pega la presencia del gusano barrenador y baja producción de caña de azúcar

IGNACIO CALVA

CANCÚN, Q. ROO.- El primer semestre del año ha sido complicado para el sector agropecuario con dos retos principales: la presencia del gusano barrenador y la baja producción de caña de azúcar en el sur del estado.

Así lo reconoció el secretario de Desarrollo Agropecuario, Rural y Pesca de Quintana Roo, Jorge Aguilar Osorio.

Explicó que, en coordinación con la federación, se trabaja en acciones de prevención contra el gusano barrenador, aunque persisten limitaciones para el libre movimiento del ganado en el país.

Señaló que la dispersión de moscas estériles es una estrategia que implementa el gobierno federal, actualmente en Chiapas, y confió en que el problema pueda resolverse a mediano plazo.

De acuerdo con el reporte del Servicio Nacional de Sanidad, Inocuidad y Calidad Agroalimentaria, del 21 de noviembre de 2024 al 12 de julio de este año, van detectados tres mil 324 casos de gusano barrenador en México, siendo el ganado bovino el más afectado, con dos mil 738 casos.

Chiapas es el estado con



Foto: Ignacio Calva

El secretario de Desarrollo Agropecuario, Rural y Pesca, Jorge Aguilar Osorio, planteó retos.

mayor afectación, donde se han reportado dos mil 074 casos; le siguen Tabasco con 567, Campeche con 313 y Quintana Roo se encuentra en cuarto lugar, contabilizando 69 casos.

Han sido detectados en Othón P. Blanco (41), Bacalar (25), Playa del Carmen (1), José María Morelos (1) y Tulum (1).

En cuanto a la producción agrícola, Aguilar Osorio indicó que el cultivo de caña de azúcar, principal producto del sur de Quintana Roo, enfrentó un año adverso debido a la presencia del hongo fusarium y a la caída en los precios del azúcar.

Precisó que, de una expectativa de mil 800 toneladas, se perdieron alrededor de 500, logrando una producción de entre mil 250 y mil 300 toneladas.

Recordó que Quintana Roo aporta cerca de 12 por ciento de la producción nacional de azúcar, en un contexto donde México mantiene un superávit en este rubro.

Ante esta situación, mencionó que se firmó un convenio con el Colegio de la Frontera Sur (Ecosur) para impulsar soluciones científicas, como el análisis de suelos y la aplicación precisa de fungicidas.

Además, destacó la instrucción de la gobernadora Mara Lezama para la creación de dos biofábricas que permitan fortalecer el suelo con agentes biológicos y reducir la dependencia de fertilizantes químicos.

El funcionario también adelantó que en Chetumal se realizará una entrega de apoyos para ganadería, agricultura y pesca, con una inversión superior a los 100 millones de pesos.

Aguilar Osorio anunció que se trabaja en un portafolio de agronegocios con la intención de atraer inversión privada al campo, y en el impulso de la carrera de veterinaria para cubrir la necesidad de especialistas en el estado.



Foto: Especial

Suman 700 cirugías de cataratas completamente gratuitas en Quintana Roo.

Operan cataratas; van ya 700 casos

STAFF / LUCES DEL SIGLO

ISLA MUJERES, Q. ROO.- Por primera vez, en una jornada histórica de cirugías de cataratas en Isla Mujeres, los gobiernos estatal y federal se unieron para devolver uno de los sentidos más preciados a las personas, como es la vista.

Fueron decenas de hombres y mujeres con este padecimiento que sufrieron no sólo la disminución progresiva de poder ver, sino que en este proceso afectó también la seguridad en sí mismos y la esperanza en sus vidas.

En esta jornada de atención médica en el Hospital Comunitario de Isla Mujeres hubo 40 pacientes de Isla Mujeres y otros tantos de otros municipios, como Benito Juárez y Lázaro Cárdenas.

Las cirugías recientes forman parte de una estadística total de 700 procedimientos quirúrgicos realizados con éxito, y de manera gratuita, en Quintana Roo.

Las personas beneficiarias tuvieron que esperar mucho tiempo para ser atendidas, con el riesgo de que en la espera pudieran perder la vista de una manera irreversible.

Una de las causas, quizá la más determinante, es el elevado costo económico en los servicios privados.

Pero en este caso, la espera terminó para mujeres y varones que salieron victoriosos en esta carrera contra el tiempo, y lo mejor de todo fue que el procedimiento fue realizado por personal profesional y capacitado.

Las cataratas son una opacidad en el lente natural del ojo (cristalino) que se desarrolla lentamente y sin dolor, lo que causa una visión borrosa de manera progresiva o provoca dificultad para ver de noche, entre otros síntomas.

Esta complicación médica, de no atenderse a tiempo, puede provocar la pérdida de la visión de una manera irremediable e irreversible, de ahí la importancia de atenderse a tiempo.

Una de las causas reconocidas del padecimiento, es por el envejecimiento, la diabetes, lesiones oculares, la exposición prolongada a la luz solar o el consumo de algunos medicamentos específicos, entre otras.

La gobernadora Mara Lezama, socializó en su red social Facebook los resultados de la jornada histórica de cirugías de cataratas en el hospital comunitario del IMSS Bienestar de Isla Mujeres.

"De manera histórica, me da mucha, pero de verdad mucha emoción, verlas a ellas y a ellos que ya van a ser operadas y operados porque por primera vez, se hace una jornada de esta naturaleza en esta bella isla, totalmente gratuita, sin ningún costo para ellas y ellos".

Entre las personas pacientes citó a niñas, niños, jóvenes, personas adultas y hombres y mujeres adultos mayores.

"El objetivo es que recuperen la vista. Habían esperado ellos y ellas durante muchos años, muchos, muchísimos, porque no contaban con los recursos, no es una operación barata, así que no tenían esos recursos para atenderse", dijo.

Hoy, abundó, la historia es diferente con el gobierno humanista con corazón feminista.

"Hoy, volverán a ver con esa esperanza, con ese objetivo de poder recuperar su visión.

MÁS INFO. [lucesdelsiglo.com](https://www.lucesdelsiglo.com)



Foto: Especial

Impulsan deporte

La Primera Copa de Básquetbol de Isla Mujeres marca un precedente en el deporte y la sana convivencia; se pretende fortalecer el tejido social en la niñez.

Prevén se superen retos vacacionales

OMAR ROMERO

CANCÚN, Q. ROO.- A pesar de los desafíos enfrentados este verano, el secretario de Turismo de Quintana Roo, Bernardo Cueto Riestra, aseguró que se superará la meta de 2.2 millones de visitantes en el Caribe Mexicano durante el periodo vacacional.

Señaló que, aunque se presentaron obstáculos como el recalde masivo de sargazo y la incertidumbre internacional, los destinos turísticos del estado lograron mantener buenos niveles de actividad, cerrando la temporada con resultados positivos.

"La gobernadora Mara Lezama proyectaba la posibilidad de recibir 2.2 millones de turistas y por lo que estamos viendo, alcanzaremos esa cifra.

"Los objetivos los vamos a cumplir con más de 2.2 millones de turistas visitando los destinos en este verano".

Explicó que el porcentaje de ocupación debe analizarse en contexto, ya que alcanzar más de 70 por ciento actualmente representa un logro mayor, debido al crecimiento en la capacidad hotelera del estado en los últimos años.

Además, indicó que están revisando el número total de noches-cuarto ocupadas, pues, aunque hay una leve disminución en la ocupación promedio, eso no necesariamente refleja una menor afluencia turística.

"Lo que estamos analizando son las noches-cuarto de hotel, porque efectivamente vemos una breve disminución de la ocupa-

ción, pero eso no necesariamente implica que tengamos menor turismo".

El titular de Turismo señaló que, durante este verano, la estancia promedio fue de cinco noches por visitante.

Aún falta contabilizar los datos del último fin de semana vacacional para cerrar el conteo definitivo, pero adelantó que los resultados superarían los del verano de 2024, cuando no hubo presencia de sargazo.

"El sargazo sí es un reto, por supuesto, que es algo que nos tiene que ocupar en términos de promoción para el próximo verano, pero no ha sido un impedimento para que los turistas disfruten de la oferta del Caribe Mexicano".

Subrayó que la diversificación de la oferta turística en el estado ha favorecido una mayor derrama económica, lo cual está generando beneficios palpables en diversas comunidades de Quintana Roo.

Hay que mencionar que este 1 de septiembre inicia el ciclo escolar 2025-2026, con el regreso a clases de más de 334 mil estudiantes en todo el estado.

Los docentes ya se habían reincorporado previamente para preparar los salones y participar en jornadas de actualización.

En Quintana Roo operan actualmente dos mil 376 escuelas públicas y mil 904 privadas, que se alistan para recibir a los alumnos tras el cierre oficial del periodo vacacional. Ante ello, las autoridades de seguridad alistan un operativo para agilizar las vialidades.

MODERNIZACIÓN Y AMPLIACIÓN DEL SISTEMA DE DRENAJE EN CHETUMAL

MARA LEZAMA

HUMANISTA CON CORAZÓN FEMINISTA

III INFORME AL PUEBLO

Marchan familias de desaparecidos en diversas ciudades

Piden frenar indiferencia

Participan en jornadas de protesta y memoria; siguen las desapariciones, alertan

STAFF / AR

CIUDAD DE MÉXICO.- Cientos de personas participaron en jornadas de protesta y memoria realizada en distintas ciudades del país, en el marco del Día Internacional de las Víctimas de Desapariciones Forzadas.

Familiares reclamaron que las autoridades frenen su indiferencia y cumplan con su deber de localizar a las víctimas.

En la CDMX, el Comité de Familiares de Detenidos Desaparecidos "¡Hasta Encontrarlos!" marchó desde el Ángel de la Independencia hasta el Zócalo, demandando la localización de las más de 121 mil 651 personas desaparecidas en el País y poner en evidencia el problema.

El Colectivo Glorieta de las y los Desaparecidos realizó el acto "Hagámoslos Visibles", en la Glorieta del Ahuehuete, con una pega masiva de fichas de

búsqueda, rituales artísticos y un acto ecuménico.

En Paseo de la Reforma, familiares portaron mantas y fotografías de sus seres queridos con consignas como "¡Vivos se los llevaron, vivos los queremos!".

Exhibieron fichas en las vallas de la Glorieta de los Desaparecidos, culminando en un pronunciamiento público en el Zócalo.

En Guadalajara, cientos de personas marcharon desde la Glorieta de los Niños Héroe, conocida ahora como la Glorieta de las y los Desaparecidos, hacia Palacio de Gobierno.

Durante el recorrido, activistas, voluntarios y otros ciudadanos portaron pancartas y lonas con fichas de búsqueda; además, gritaron consignas dirigidas tanto al gobierno como a la ciudadanía.

A su llegada al recinto oficial, algunos manifestantes subieron a los ventanales del primer piso, pegaron carteles en la fachada y colocaron una playera en la puerta principal.

"Este día internacional no debería existir, es una realidad que duele y que se repite porque las desapariciones siguen cre-



■ Cientos de personas participaron en jornadas de protesta y memoria realizada en distintas ciudades.

ciendo", expresaron activistas.

Alrededor de las 11:00 horas, el contingente se había dispersado, aunque sobre la puerta y muros del recinto quedaron pegados carteles, lonas y playeras con los rostros y nombres de los desaparecidos.

En Monterrey, Nuevo León, la Policía regia intentó detener a una integrante de la agrupación Fuerzas Unidas por Nuestros Desaparecidos (Fundenl) mientras colgaban una manta que decía

"Nuestros desaparecidos ¿dónde están?", en el cruce de Constitución y Juárez, en el Puente del Papa.

Mientras colgaban una manta, agentes municipales pidieron a las activistas que la retiraran.

Al defender su derecho a la libre expresión, se negaron a obedecer la orden, entonces, una policía sacó unas esposas e intentó ponerlas a la madre de una desaparecida.

Las integrantes revelaron

que en ese momento comenzaron a llegar más uniformados y al menos seis patrullas, sin embargo, luego las dejaron irse del lugar.

En Culiacán, Sinaloa, se llevó a cabo la jornada "Camino de zapatos", como símbolo de memoria. El colectivo Sabuesos Guerrerres A.C. organizó una manifestación sobre la explanada del Palacio de Gobierno.

Los inconformes colocaron aproximadamente 250 pares de zapatos formando un "camino a la justicia" en memoria de los más de 2 mil 800 desaparecidos que se calcula siguen ausentes, cifra que podría ser incluso mayor.

"Nos faltan zapatos porque muchas personas desaparecieron; los que están aquí representan a los que ya no están y a los que siguen sin regresar", expresó María Isabel Cruz Bernal en el acto.

En Reynosa, más de 100 familiares de desaparecidos realizaron una marcha pacífica que terminó en el edificio de la Fiscalía de Tamaulipas, donde entregaron un oficio solicitando agilizar trámites, recepción de denuncias y depurar al personal.

Divide a panistas revalidar a jueces

STAFF / AR

CIUDAD DE MÉXICO.- Los senadores del PAN mantienen una intensa discusión para determinar si confirman o revalidan la elección de los más de 800 juzgadores que fueron designados en las urnas el 1 de junio pasado, asistiendo mañana lunes a la juramentación de los jueces y magistrados en la sede de la Cámara Alta.

Abierta la discusión en la sede del Senado, el dirigente nacional blanquiazul, Jorge Romero, dejó en manos de los legisladores la estrategia que puedan adoptar.

Uno de los escenarios por los que podrían optar es asistir a la ceremonia oficial con la idea de que la nueva presidenta del Senado, la morenista Laura Itzel Castillo, les permita fijar un posicionamiento; en caso de que se les niegue la palabra, los parla-



■ Los senadores del PAN mantienen una discusión para ver si confirman la elección de los juzgadores.

mentarios abandonarían el salón de pleno.

"Lo que pasa es que unos no quieren asistir y otros sí", explicó uno de los integrantes de la bancada.

Se ponderaba también tomar la decisión hasta mañana lunes a la espera de los acuerdos a los que pueda llegarse este domingo en el seno de la Junta de Coordinación Política que preside el jefe de la bancada de Morena, Adán Augusto López Hernández.

"Lo que sí es un hecho es que siempre estamos en contra de esa reforma, en la manera como se dio, pero no de las personas (electas)", repuso la fuente consultada.

Jorge Romero explicaría a la prensa que Acción Nacional, como hizo con la cuestionada elección de Carlos Salinas de Gortari en 1988, esperaría a que los nuevos jueces se legitimen en su desempeño.

"Lo que tenemos que resolver

como grupo, es cuál habrá de ser la mejor manera de expresar nuestra posición, pero no vamos a llegar ni aplaudir ni a avalar lo que es producto de un proceso que hemos descalificado desde el principio", aclaró el dirigente opositor.

"Si les niegan la palabra, ¿se salen?, se le insistió.

"No lo sabemos, son los detalles a los que tenemos que entrar", indicó.

Por su parte, el jefe de la bancada, Ricardo Anaya, aclaró que no hay nada definido aún.

"Nosotros vamos a seguir discutiendo qué exactamente haremos el primero de septiembre a las 7:30 de la noche.

"No hay una decisión tomada: vamos a seguirlo discutiendo y por supuesto que para esas horas lo tendremos perfectamente resuelto", explicó.

MÁS INFO. lucesdelsiglo.com

Marchan contra 4T; no gustan reformas

STAFF / AR

CIUDAD DE MÉXICO.- Ciudadanos que protestan contra las políticas del actual gobierno federal marchan desde la Diana Cazadora rumbo al Foro Lindbergh en Parque México.

La movilización fue convocada a las 11:00 horas, pero hasta que llegó la alcaldesa de Cuauhtémoc, Alessandra Rojo de la Vega, quien fue la convocante, inició a las 12:30.

"Ya no nos van a callar, no somos unos cuantos, somos miles de mexicanos que están convencidos que esto puede cambiar.

"México merece ser libre, no merece ser callado, no merece estas reformas que nos quitan derechos.

"Merecemos un gobierno digno, merecemos medicinas, merecemos amor, valentía, respeto y libertad", afirmó.

A la movilización también acudió Cecilia Flores, fundadora del Colectivo Madres Buscadoras de Sonora, quien como Rojo de la Vega, encabeza el contingente.

"Yo estoy aquí visibilizando la realidad que vivimos las madres buscadoras, que somos muy igno-

radas por todos los gobiernos", lamentó.

Leonardo Arellano, integrante de Somos la Resistencia, dijo que con la movilización se busca que se restablezca el Estado de Derecho en México.

"Somos ciudadanos que venimos hoy a manifestar nuestro amor por México y venimos a invitar a todos los mexicanos que tengan la intención de rescatar nuestras instituciones y el estado de derecho en nuestro país", sostuvo.

Leonardo Arellano aseguró que las principales afectaciones en México se empezaron a ver desde el sexenio de Andrés Manuel López Obrador.

"Nos quitaron todo lo que es la seguridad social, estamos viendo cuánta gente murió simplemente con lo del Covid y otra situación que también ya sigue afectando a los niños con cáncer.

"No hay medicamentos, no hay instituciones y ha llegado gente que desafortunadamente no tiene ni la capacidad ni el conocimiento. Deshicieron el Poder Judicial, que era el último contrapeso que existía realmente en este gobierno", consideró.



Foto: Agencia Reforma

■ El predio que ocupa la casa de Gerardo Fernández Noroña en Tepoztlán, Morelos, no paga impuestos.

Esquiva impuestos la casa de Noroña

STAFF / AR

CIUDAD DE MÉXICO.- El predio que ocupa la casa del senador morenista Gerardo Fernández Noroña en Tepoztlán, Morelos, no está registrado en el catastro del municipio y, por lo tanto, no paga impuestos, confirmó el presidente municipal Perseo Quiroz.

"No tenemos registro del terreno en el catastro de Tepoztlán y tampoco tenemos registro del pago correspondiente de impuestos", indicó en entrevista.

Remarcó que la falta de claridad sobre la propiedad del terreno es sólo una muestra del desorden que ha imperado en el crecimiento del Pueblo Mágico.

"Desafortunadamente, esta no es una situación nueva; en Tepoztlán, de acuerdo con el último censo del Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi), que fue en el 2020, teníamos en Tepoztlán alrededor de 15 mil viviendas.

"No obstante, solamente tenemos en el catastro registro de más o menos 7 mil viviendas".

Rechazó, por otra parte, haber promovido la protesta que un grupo de personas realizó el pasado viernes frente a la casa de Fernández Noroña, como acusó éste.

Además, subrayó, la tenencia de la tierra en Tepoztlán es bastante compleja.

Por un lado, explicó, prácticamente todo el territorio de municipio, salvo algunos espacios muy limitados, forma parte de un área natural protegida federal, el Parque Nacional de Tepoztlán, que se rige por un programa de manejo.

Y por otro, agregó, casi todo el territorio del municipio está sujeto a un régimen de propiedad social, comunal y ejidal, es decir, no hay propiedad privada.

MÁS INFO. lucesdelsiglo.com

ENTREGA DE TARJETAS

MUJERES PODER

50 MIL

APOYOS DIRECTOS

PARA EMPODERAR Y CUIDAR A LAS MUJERES

MARA LEZAMA

HUMANISTA CON CORAZÓN FEMINISTA

III INFORME AL PUEBLO

UNIDAD DE PRUEBA

ICHETUMAL BRILLA!

NUEVO ACUERDO

TRANSFORMACIÓN DEL TRANSPORTE PÚBLICO EN LA CAPITAL

MARA LEZAMA

HUMANISTA CON CORAZÓN FEMINISTA

III INFORME AL PUEBLO



Norris, Hamilton y Leclerc abandonaron

Triunfa Piastri en Países Bajos y lidera en F1

Isack Hadjar subió por primera vez al podio en Zandvoort

STAFF / LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.- El piloto de McLaren, Oscar Piastri aprovechó su oportunidad y ganó el Gran Premio de Países Bajos. El australiano dominó la carrera ante el abandono de su compañero, Lando Norris y la salida de los coches de Ferrari que conducían Lewis Hamilton y Charles Leclerc. El podio en el circuito de Zandvoort fue completado por Max Verstappen de Red Bull

cuando fue necesario hacerlo. Fue muy desafortunado para Lando al final. Estoy muy contento con todo el trabajo que hemos hecho", dijo Piastri.

El australiano sigue como líder de la clasificación en el Campeonato de Pilotos, con 309 puntos, Norris está en el segundo lugar con 275 unidades. Verstappen mantiene el tercer puesto, ahora con 205 puntos. McLaren amplió su ventaja a 584 puntos y es líder del Mundial de Constructores. Ferrari no sumó, pero se aferra al subliderato con 260 unidades y Mercedes con 248 puntos ocupa el tercer sitio.

La próxima semana la F1 irá al Autódromo Internacional de Monza, Italia. "Claro que se siente bien (ganar). Controlé la carrera

cuando fue necesario hacerlo. Fue muy desafortunado para Lando al final. Estoy muy contento con todo el trabajo que hemos hecho", dijo Piastri.

El australiano sigue como líder de la clasificación en el Campeonato de Pilotos, con 309 puntos, Norris está en el segundo lugar con 275 unidades. Verstappen mantiene el tercer puesto, ahora con 205 puntos. McLaren amplió su ventaja a 584 puntos y es líder del Mundial de Constructores. Ferrari no sumó, pero se aferra al subliderato con 260 unidades y Mercedes con 248 puntos ocupa el tercer sitio.

La próxima semana la F1 irá al Autódromo Internacional de Monza, Italia. "Claro que se siente bien (ganar). Controlé la carrera



Blindan su defensiva

Los Cowboys extendieron el contrato de su esquinero DaRon Bland por cuatro temporadas y 92 millones de dólares.

El australiano tiene siete victorias esta temporada.



Búblik es uno de los dos tenistas que han vencido a Sinner este año, el otro es Carlos Alcaraz.

Impugnan libertad condicional del Junior

STAFF / LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.- La Fiscalía General de la República (FGR) impugnó la libertad condicional que se le entregó al boxeador Julio César 'N'. Junior es acusado de presuntos vínculos con el crimen organizado, sin embargo, la semana pasada un juez le permitió salir de prisión y encarar el proceso en libertad.

De acuerdo con El Universal, la FGR envió un recurso a un juez de control, quien lo llevará a un colegio y dará una resolución sobre el pugilista, quien hace dos meses fue deportado de Estados Unidos.

A principios de julio, el Junior fue detenido y deportado en California, luego de pelear con el influencer Jake Paul. Las autoridades estadounidenses revelaron que el boxeador era buscado por sus presuntos vínculos con el Cártel de Sinaloa y otros delitos como el tráfico de armas.

La FGR confirmó que desde el 2023 existía una orden de aprehensión contra el Junior. En agosto el peleador fue trasladado a una prisión federal en Sonora.



La semana pasada, el peleador fue visto entrenando en Hermosillo, Sonora.

Sin embargo, contrario a lo que dicta la Constitución, un juez decidió darle la libertad condicional al boxeador, a pesar de que los delitos que se le imputan marcan que debe llevar prisión preventiva oficiosa.

El Junior fue visto la semana pasada en un gimnasio de Hermosillo, fuera de la cárcel y no puede abandonar el país sin autorización federal y la FGR impugnó para prevenir una posible fuga.

Llevan Sinner y Búblik rivalidad al US Open

STAFF / LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.- Este lunes, el tenista Jannik Sinner enfrentará a Aleksandr Búblik en los Octavos de Final del US Open. El italiano es el campeón vigente del torneo y el kazajo es de los pocos tenistas que pueden presumir de una victoria contra el líder del ranking mundial este año.

Sinner sufrió, pero remontó a Dennis Shapovalov en la tercera ronda del torneo. El número

uno de la ATP perdió el primer set y luego le dio la vuelta para avanzar.

"No siempre puedes salir con un marcador fácil. Cada encuentro tiene sus complicaciones, cada día es un desafío. Además hay jugadores que tienen más cualidades o potencial", advirtió el líder del ranking.

En tanto que Búblik sorprendió con una victoria ante el sembrado Tommy Paul. El kazajo ha ganado tres torneos ATP este año, en Austria, Suiza y Alemania.

Estos trofeos le han permitido escalar hasta la posición 24 en la ATP.

En este último, Aleksandr pudo eliminar a Sinner en los Octavos de Final. El historial es de dos triunfos para el kazajo por cuatro del italiano en sus carreras. El único tenista que no se llama 'Carlos Alcaraz', que le ha ganado este año a Jannik.

"Sé que a cinco sets (Sinner) será un rival difícil, así que intentaré aprovechar mis oportunidades", dijo el kazajo, quien no

ha cedido su servicio en todo el US Open.

"(Búblik) me ganó la última vez que nos enfrentamos sobre hierba, es un gran sacador e impredecible. Veremos", apuntó Jannik.

El italiano señaló que toma con calma el torneo y piensa en avanzar una ronda a la vez, sin planear más allá.

"No pienso en defender el título. Voy a ir día a día, porque en cada jornada tendrás un rival duro al cual enfrentarte. Lo único que pienso es en jugar el mejor tenis posible", insistió Sinner.

51 KM CAMINOS SACACOSECHAS

ARA LEZAMA | HUMANISTA CON CORAZÓN FEMINISTA

III INFORME AL PUEBLO

Triunfa Pioneros en casa contra Héroes de Zaci FC

STAFF / LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.- Los Pioneros de Cancún vencieron 1-0 a Héroes de Zaci FC, en la Jornada 2 de la Serie A, en la Segunda División. Esta fue la primera victoria de los dirigidos por Jorge Sala en el Estadio Cancún 86.

Los cancanenses regresaron a casa luego de perder en la Fecha 1, contra Celaya en la jornada inaugural de la temporada y con la obligación de sumar puntos.

Luego de un primer tiempo sin goles, el profesor 'Archie' Salas movió sus piezas y le dio la oportunidad a Román Martínez, quien al minuto 77 puso la asistencia para que Fernando Vázquez hiciera el único gol del encuentro.

Con este resultado, los Pioneros de Cancún suman sus primeros tres puntos de la campaña y escalan al sexto lugar del Grupo 3 en la Serie A.

En tanto que el otro club quintanarroense de esta categoría, Inter Playa del Carmen, se mantiene invicto y es sublíder con cuatro puntos, gracias a su victoria 1-0 ante Jaguares FC en el Estadio Víctor Manuel Reyna, con un autogol de Nahum Arredondo.

Para la Jornada 3, cancanenses y playenses se enfrentarán el 8 de septiembre, en la Unidad Deportiva Mario Villanueva Madrid, en el considerado 'Clásico Quintanarroense' de la Segunda División.



Los cancanenses ganaron su primer partido de la temporada en casa.

Bocados DE TRADICIÓN

Los dulces mexicanos son una opción divertida y deliciosa para regresar a la escuela

ADRIANA SIVESTRE

Alegrías, cocadas, jamoncillos, palanquetas, glorias, obleas de cajeta y mazapanes son algunos de los dulces mexicanos que se pueden incluir en el lunch. Y es que son elaborados de manera artesanal y con ingredientes naturales, como semillas, amaranto, cacahuates o frutas deshidratadas. Esto permite que, además de sustituir a las golosinas, apoyemos las tradiciones mexicanas.

“El amaranto es de origen vegetal más completo y una de las fuentes más importantes de proteínas, minerales y vitaminas naturales, como A, B, C, B1, B2, B3, ácido fólico, niacina, calcio, hierro, fósforo”, afirman estudios.

No solo hay alegrías, en la CDMX y en estados como Puebla, Tlaxcala, Querétaro, Estado de México e Hidalgo existe una tradición dulcera que se heredó de la época colonial. En el Diccionario de la Gastronomía Mexicana también se contemplan, Oaxaca, Yucatán y Michoacán donde, a través de los conventos, se aprendieron técnicas para preparar dulces.

Alegrías

PORCIONES: 6 TIEMPO: 2:20 HRS. DIFICULTAD: BAJA

INGREDIENTES: 350 gr. de piloncillo en trozos + ½ taza de agua + 2 cucharadas de miel + 200 gr. de amaranto + 150 gr. de cacahuates tostados + 100 gr. de pasas

PREPARACIÓN: Poner sobre el fuego una cacerola con el piloncillo, el agua y la miel. Dejar que hierva hasta que obtenga un jarabe espeso. Esperar para que el jarabe se enfríe ligeramente y mezclar con el amaranto. Distribuir sobre una charola, forrada con papel siliconado, los cacahuates y las pasas. Después vaciar la mezcla de amaranto sobre ellos. Dejar que todo repose durante 2 horas. Cortar las alegrías en rectángulos con ayuda de un cuchillo o en círculos con ayuda de un cortador grande para galletas. Guardar en bolsitas de celofán o plástico.

Receta: Larousse Cocina



buena mesa

LUNES 01 / SEPTIEMBRE / 2025

COCINA CONSCIENTE

Entérate de todos los detalles del cuarto Congreso Sotero Sostenible, celebrado en Pachuca. Hubo talleres, propuestas innovadoras de expertos en sostenibilidad y una feria con ingredientes y degustaciones

REGRESO A CLASES

¡ES LA HORA DEL RECREO!

ORGANIZACIÓN, INGREDIENTES SENCILLOS Y PEQUEÑOS DETALLES PUEDEN HACER DEL LUNCH ESCOLAR UNA FORMA DE CUIDADO DIARIO, SIN COMPLICACIONES

MARICHUY GARDUÑO

El regreso a clases implica volver a rutinas diarias, como despertarse más temprano, preparar uniformes, resolver imprevistos antes de salir... y también pensar, todos los días, en qué llevarán los niños en su lonchera.

Debemos tener en cuenta que lo que comen nuestros hijos a media mañana influye en cómo se sienten, rinden y aprenden durante todo el día.

El chef David Hernández, del restaurante Almamía, comparte ideas prácticas para preparar un lunch delicioso, sin caer en complicaciones innecesarias. Su primera recomendación es sencilla, aprovechar la fruta de temporada.

“En cada estación del año podemos encontrar diferen-

tes variedades de frutas; a estas se les conoce como ‘de temporada’ y se convierten en una excelente opción para consumir a cualquier hora del día. Además, las podemos encontrar más económicas, en su punto exacto de maduración, es decir, más dulces, y con sus nutrientes al máximo”, explica el chef.

También destaca la importancia de incluir verduras, aunque muchas veces los pequeños no las quieren ni ver.

“A los niños no les puedes dar brócoli en el recreo, porque simplemente no se lo van a comer. Pero, si se los das dentro de una crepa o como un burrito, con espinacas o champiñones, ya cambia. Tiene que ser algo práctico. Primero juegan y después, si les da tiempo, comen. Así que debe ser algo nutritivo y rico que no les quite tiempo de recreo”, resalta David.



PARA QUIENES TIENEN POCO TIEMPO

El chef también propone alternativas para quienes trabajan o simplemente no tienen tiempo de cocinar por las mañanas. La clave está en anticiparse.

“Pueden preparar agua de frutas la noche anterior y guardarla en vasos térmicos. Aunque, el agua simple es una excelente opción. Hoy en día hay muchos recipientes diseñados para mantener el buen estado y la temperatura de los líquidos. También es importante elegir bien en qué recipiente les van a mandar la comida, pues no solo es lo que comen, sino en qué estado llegan los alimentos a la hora del recreo.

“Por ejemplo, si haces hot cakes la noche anterior y los guardas en un recipiente cerrado, no pasa nada. Los puedes enriquecer con almendras o arándanos. Así aprovechas la base y das un plus sin complicarte”, asegura David.

EL VALOR DE LO VISUAL Y PRÁCTICO

Otro aspecto que el cocinero mexicano considera importante es la presentación. Puede parecer un detalle menor, pero sí hace totalmente la diferencia.

“La presentación de los alimentos que les preparamos a los niños es muy relevante. Puedes poner la fruta cortada en cubitos o en tiras para mezclarla con yogur. Incluso envolver la comida en una crepa o ponerla en un recipiente que tenga impreso sus personajes favoritos”, afirma.

David también recomienda cambiar la base de los alimentos para ampliar la variedad sin complicarse. Por ejemplo, el pan no siempre tiene que ser bolillo o telera, ya que hoy en día hay opciones integrales, con semillas o cereales, o bagels o muffins pequeños. En el caso de las tortillas, sugiere las versiones de espinaca, avena o harina integral.

“No se trata de alcanzar la lonchera ideal cada día. Pero, si de ver ese momento como una oportunidad para ofrecer algo que alimente de verdad, que se disfrute y que, poco a poco, forme buenos hábitos”.

David Hernández, chef

ALIMENTAR ES ACOMPAÑAR

Más allá de lo práctico, existen razones esenciales. De acuerdo con el Fondo de las Naciones Unidas para la Infancia (UNICEF), una alimentación adecuada en la infancia tiene un impacto directo en el desarrollo físico, mental y emocional. Aporta los nutrientes necesarios para crecer, favorece el aprendizaje y previene problemas de salud a corto y largo plazo.

Incorporar alimentos frescos, cuidar la presentación y pensar en lo práctico no requiere grandes esfuerzos, pero sí puede hacer una gran diferencia en el día para los niños. Más que buscar la perfección, se trata de generar hábitos saludables poco a poco, con intención y cariño.

TÓMALO EN CUENTA

- Si las verduras y frutas son acompañadas con sal, se recomienda no utilizar más de una pizca.
- El uso de jugo de limón como aderezo puede permitirse con moderación.
- Consumir de preferencia cereales de grano entero y harina integral.
- Elegir pescado, pollo sin piel y cortes de carne con la menor cantidad de grasa posible.

Fuente: Secretaría de Educación Pública

UNICEF LO RESUME ASÍ:

- MÁS:** Frutas, verduras, agua, semillas, cereales integrales, legumbres y pescado.
- MENOS:** Azúcar, sal, jugos procesados, embutidos, refrescos, productos y alimentos llamados chatarra.

EN LA ESCUELA

LONCHERA ANTOJOJA

QUE SÍ SE

HAZ QUE TU PEQUEÑO ESPERE CON EMOCIÓN LA HORA DEL RECREO PARA CONSENTIR SU PALADAR CON ALIMENTOS RICOS Y DIVERTIDOS

BROCHETAS DE FRUTAS MIXTAS
PARA: 4 PORCIONES DIFICULTAD: BAJA TIEMPO: 10 MINS

INGREDIENTES:

- 4 fresas cortadas por mitad
- 4 frambuesas
- 4 zarzamoras
- 2 piezas de higos
- 4 rodajas de naranja
- 4 triángulos de piña miel
- 2 cucharadas cafeteras de miel de abeja
- 2 cucharadas cafeteras de avena
- 4 piezas de popote delgado o palillos de brocheta

PREPARACIÓN:

Lavar y desinfectar las frutas, en un litro de agua con 7 ml. de

desinfectante, por 5 minutos. Usar los palillos, recortar las puntas o usar removedores para café. Partir las fresas por mitad, la naranja sin piel en rodajas ligeramente gruesas. Limpiar la piña de cáscara y quitar el corazón, picar en triángulos. Cortar los higos por mitad o en cuartos. Ir colocando en el palillo una fruta de cada una, alternando por colores y/o texturas. Colocar en el tupper, terminar con la miel de abeja y la avena.

RECOMENDACIÓN

Los niños escolares deben beber de 1 a 1.5 mililitros de agua por cada kilocaloría al día. Este líquido es la única bebida indispensable.

MINI HOT CAKES CON JAMÓN
PARA: 2 PORCIONES DIFICULTAD: BAJA TIEMPO: 15 MINUTOS

PREPARACIÓN

2 tazas de harina para hot cakes + 2 cucharadas de granola mixta + 1 1/2 tazas de leche + 2 piezas de huevo + 2 cucharadas de mantequilla derretida + 2 rebanadas de jamón de pavo + frambuesas al gusto + fresas chicas al gusto + Mantequilla extra, cantidad necesaria para cocinar los hot cakes

PREPARACIÓN:

Vaciar la harina para hot cakes en un tazón. Licuar la granola con la leche y vaciar a donde está la harina. Mezclar muy bien con batidora, enseguida agregar las dos piezas de huevo, batiendo perfectamente.

Luego agregar la mantequilla, mezclar y dejar reposar durante 10 minutos. En una sartén caliente a fuego medio, poner un poco de mantequilla, y verter una cucharada sopera de pasta para hot cakes. Para hacer piezas pequeñas, calcular 5 a 6 por cada orden. Cocinar por 3 minutos de un lado, voltear, dos minutos más, y retirar las piezas de hot cakes de la sartén. Colocar en un recipiente, dejar enfriar unos minutos, dejar enfriar en tirillas de 2.5 centímetros de ancho, hacer rollitos, colocar sobre los hot cakes. Decorar con frambuesas y fresas cortadas por la mitad.

Horas felices

Hace algunas semanas el bar Kaito Del Valle, después de nueve años, se mudó a la colonia Juárez. Además de retomar su divertido menú inspirado en un izakaya o cantina japonesa, hay cocteles nuevos y clásicos, y por supuesto mocktails. También, tiene dos Happy Hours todos los días, la primera es de tres highballs preparados con ginebra Roku, whisky Toki o vodka Haku. Y la segunda es del trago argentino preparado con Fernet-Branca: Fernandito.

Todo el año

■ **Dónde:** Bar Kaito. Hamburgo 70B, Juárez, CDMX. ■ **De Mi a Lu,** highballs de 18:00 a 20:00 hrs.; Fernanditos de 00:00 a 01:00 hrs. ■ **Cuánto:** \$130 el trago.

#GASTROAGENDA



Trío perfecto: comida, cocteles y música

Por primera vez en un sólo lugar se reunirá la maravillosa cocina de Fónico Restaurante con los cocteles del premio Rayo Bar y la gran voz y música de Jorge Romano con su concepto de música mexicana en jazz, funk, r&b y soul. Así que no lo pienses más y apúrate a reservar para disfrutar de una gran velada gastronómica inolvidable.

■ **Dónde:** Restaurante Fónico. Salamanca 85 Roma Norte Reservas por WA 5522462016 ■ **Inicia** 20:00 hrs. ■ **Cuánto:** \$350 entrada general



Nueve años de sabor

Este mes, María Ciento38 celebra su aniversario con un menú especial creado por dos figuras entrañables de la casa: la Nonna, Antonietta Di Pasquale, corazón de la cocina siciliana de este restaurante, y el chef Jesús Pedraza, del Restaurante El Vizco, originario de Carabanchel, Madrid, con una larga trayectoria en la alta cocina tanto en España como en México.

Todo septiembre. ■ **Dónde:** Restaurante María Ciento38. Santa María La Ribera 138, CDMX ■ **A partir de** las 14:00 a las 23:00 hrs. ■ **Cuánto:** \$1,180 para dos personas, sin bebida.



Cosecha de Dátil

Este 6 de septiembre es el inicio de cosecha de dátil y para festejarlo hay una actividad especial. Se trata de subir a las alturas —alrededor de 10 metros— y corta tu propia fruta, después disfrutar un brunch con sabor local y brindar con cocteles elaborados con un destilado de dátil en un entorno que mezcla naturaleza, tradición y sabor. Tu boleto incluye: Brunch, mixología, show folclórico en vivo entre las palmas y DJ.

6 de septiembre. ■ **Dónde:** Rancho Palmeras. Carretera Algodones S/N Colonia Herradura, Mexicali, B.C. Tel. 686 142 0119 ■ **Inicia** 9:00 hrs. ■ **Cuánto:** \$550